

# RE-IMAGINAR UN FUTURO FEMINISTA: CONVERSACIONES DESDE LAS AMÉRICAS

Comunicado de prensa – No. 04

## Women Deliver 2023, desde Bogotá reimaginamos un futuro feminista

**Bogotá, 01 de julio de 2023.** Con la asistencia de más de 1.200 personas en 2 días, la jornada de cierre de la conferencia regional de género más importante en las Américas estuvo enmarcada en una conversación incómoda, necesaria y urgente para la garantía de derechos de las mujeres. Con el panel: **“Cuando la ciudad le toca la puerta a la casa”**, se abrió una reflexión profunda en torno a una conversación sobre cómo la política pública repercute hasta en las esferas más íntimas del hogar comprendido como un lugar seguro. Este concepto, debatible para millones de mujeres alrededor del mundo donde es todo lo contrario, representa para muchas mujeres un lugar de trabajo diario, intenso, invisibilizado y no remunerado.

Este panel contó con la participación de las expertas: Tatiana Bilbao (México), Marisa Morán Jahn (Ecuador + EE.UU), Farzana Khan (Reino Unido) y Laura Pérez Castaño (España). La arquitecta mexicana Tatiana Bilbao, reconocida por su enfoque sostenible y socialmente responsable en sus proyectos arquitectónicos, afirmó: “Si no entendemos que la forma de la ciudad y de la casa hoy responden a la producción y no al cuidado, no transformaremos esta ciudad para cuidarnos nunca. No podemos hablar de una casa ‘que cuida’ si la casa está concebida negando ese principio. Los cuidados están ignorados en la economía y borrados de las ciudades y metidos en las casas”.

En el acto de clausura, la Secretaria de la Mujer de Bogotá, Diana Rodríguez Franco, cerró esta conferencia internacional con una idea central que desde Bogotá llegará a la conferencia global: “El hemisferio y la región está empezando una movilización alrededor del cuidado en los niveles nacional y local. Hay que recordar que el cuidado nos une porque todos hemos sido cuidados y necesitaremos ser cuidados, independientemente de quiénes seamos o qué hagamos, por eso es una fuerza movilizadora. Que esta sea la oportunidad, para convertir el cuidado en el centro de la agenda política de nuestros tiempos”, afirmó Rodríguez.

Durante 2 días, Bogotá lideró la conversación regional sobre políticas públicas con enfoque de género en las Américas. Este evento fue la antesala de la conferencia mundial de Women Deliver 2023, que se realizará en Kigali, Ruanda, del 17 al 20 de julio del presente año.

La jornada del segundo día inició con el desarrollo de cuatro Laboratorios, en donde en mesas de trabajo de alto nivel, compuestas por gestores de política pública, académicos y personas expertas en los temas propuestos intercambiaron conceptos e ideas innovadoras para un futuro feminista.

#WD2023



# RE-IMAGINAR UN FUTURO FEMINISTA: CONVERSACIONES DESDE LAS AMÉRICAS

Su objetivo fue provocar una reflexión crítica y creativa para definir las preguntas más urgentes y necesarias para enfrentar el futuro y adaptarse a los cambios y tendencias emergentes. Los aprendizajes, ideas y preguntas más relevantes logrados en estos laboratorios que se desarrollaron en Bogotá, serán compartidas en la conferencia global de Women Deliver en Kigali, Ruanda, del 17 al 20 de julio del presente año.

## Temáticas de Laboratorios:

- **Un Sistema de Cuidados para el futuro** (vínculo entre marcos legales nacionales y urbanos, economía feminista, política pública, innovación desde el territorio, cuidados comunitarios, cambios demográficos).
- **Arquitectura para la vida colectiva** (territorialización del cuidado, el componente espacial del cuidado, el futuro de las manzanas, y otras posibilidades para la vida en colectivo desde la arquitectura y el diseño).
- **Superar la naturalización de las violencias** (estrategias para el cambio cultural, política pública para acompañar y resolver el trauma, violencia de género, derechos reproductivos y sexuales, derechos humanos, justicia social, nuevas pedagogías y nuevas narrativas).
- **Más allá de la despenalización** (Taller técnico sobre el marco legal de la IVE, los datos de criminalización y la actualización de la Directriz de Fiscalía que busca desincentivar la persecución y revisar los procesos de criminalización).

En la tarde se desarrolló el panel **“Hacia un sistema de cuidados integral: la próxima evolución”**, donde la conversación giró en torno a la creación e implementación de Sistemas de Cuidado en la región. En este panel dialogaron expertas y expertos que han participado activamente en la creación de políticas públicas, como: Valeria Esquivel (Argentina), Julio Bango (Uruguay), Natalia Moreno (Colombia) y María Caridad Araujo (Ecuador), con la moderación de Ricardo Fuentes Nieva (México).

Durante el panel, la destacada economista feminista argentina Valeria Esquivel afirmó: “Los Sistemas de Cuidado en América Latina son transformadores para las personas cuidadoras y para quienes necesitan cuidado. Se necesita la integración de muchas más políticas que sólo el Sistema de Cuidado para lograr la igualdad entre las mujeres.”. Por su parte, el sociólogo uruguayo Julio Bango indicó: “El Sistema de Cuidado es la punta de lanza de una batalla por la igualdad de género. La inteligencia colectiva y la voluntad política es el punto cero para crear un sistema de cuidados efectivo.”

En sesiones paralelas en la tarde, se desarrollaron cuatro temas:

- **Latinoamérica en conversación:** Donde Activistas, organizadoras sociales y líderes comunitarias reflexionaron colectiva y críticamente sobre la innovación hiperlocal - desde el territorio y desde los barrios urbanos - en América Latina; y desde casos concretos también, tan visionarios como prácticos. En esta sesión, la referente de la organización social latinoamericana La Poderosa y del feminismo 'villero' (como se le dice en Argentina) y popular María Claudia “La Negra” Albornoz,

#WD2023



# RE-IMAGINAR UN FUTURO FEMINISTA: CONVERSACIONES DESDE LAS AMÉRICAS

afirmó: “Somos feministas que hemos construido nuestros propios caminos a pesar de los intentos de marginación. Como mujeres, hemos dejado nuestra huella en barrios populares, favelas o villas. La pobreza en Latinoamérica es una realidad innegable, con altos niveles de desigualdad. Con frecuencia, somos nosotras, las mujeres, quienes asumimos la responsabilidad de cuidar y sostener la vida en los territorios, manteniéndola a flote a pesar de las políticas a gran escala”.

- **Acciones innovadoras para la transformación cultural y desnaturalización de las violencias contra las mujeres basadas en género:** En esta sesión, las panelistas reflexionaron sobre cómo impulsar planes, programas y acciones de política pública que impulsen el cambio cultural, necesario para la erradicación de las violencias contra las mujeres y las niñas. Al respecto se refirió Alexandra Haas, Directora Ejecutiva de Oxfam México: “La transformación cultural debe empezar por las personas que ocupan posiciones de poder y toma de decisiones en la política pública. Así como erradicar el punitivismo que le dice a las mujeres que no son dueñas ni de sus cuerpos ni de su espacio”.
- **Entre el cuidado de las personas y el cuidado del planeta:** En esta sesión, las panelistas plantearon la importancia del vínculo entre el cuidado de las personas y el cuidado del planeta, pues no pueden pensarse en forma separada, sino inter vinculadas. Al respecto, la lideresa indígena Uitoto, Rufina Román Sánchez, indicó: “Como pueblos indígenas hablamos desde la integralidad y la visión colectiva. Nosotros defendemos los territorios desde nuestro sistema de conocimiento propio, nuestros saberes ancestrales . Eso ha permitido que hasta el día de hoy nuestras selvas tengan espíritu y palabra”.
- **Derechos Sexuales y Reproductivos, una mirada regional sobre la despenalización del aborto:** Una conversación sobre lo que se necesita para lograr la adecuada implementación de los avances logrados en los últimos años, a través de preguntas relevantes a quienes han participado en la primera línea de estos procesos. En esta sesión participó Rebeca Ramos, abogada feminista directora de la Organización GIRE México, quien recordó “Hemos avanzado en el reconocimiento del derecho de la IVE y debemos proteger este avance, no podemos dar por sentado su permanencia. Debemos seguir luchando por su defensa, y que se haga extensivo a todas las mujeres”.

Invitadas y participantes de más de 15 países aportaron ideas claves para las discusiones que tendrán lugar en Kigaly, Rwanda, en 2 semanas y en la que la vocería lider de la Conferencia Regional estará en representación de Diana Rodríguez Franco, actual Secretaria de la Mujer de Bogotá.

#WD2023

